



# PERIÓDICO OFICIAL

## DEL GOBIERNO CONSTITUCIONAL DEL ESTADO DE MICHOACAN DE OCAMPO

Fundado en 1867

Las leyes y demás disposiciones son de observancia obligatoria por el solo hecho de publicarse en este periódico. Registrado como artículo de 2a. clase el 28 de noviembre de 1921.

Director: Arturo Hernández Tovar

Pino Suárez # 154, Centro Histórico, C.P. 58000

DECIMA SEXTA SECCION

Tels. y Fax: 3-12-32-28, 3-17-06-84

TOMO CXXXVI

Morelia, Mich., Jueves 30 de Junio del 2005

NUM. 49

Responsable de la Publicación:  
Secretaría de Gobierno

### DIRECTORIO

Gobernador Constitucional del Estado  
de Michoacán de Ocampo  
Lázaro Cárdenas Batel

Secretario de Gobierno  
Enrique Bautista Villegas

Director del Periódico Oficial  
Arturo Hernández Tovar

Aparece ordinariamente de lunes a viernes.

Tiraje: 300 ejemplares

Esta sección consta de 12 páginas

Precio por ejemplar:

\$ 10.00 del día

\$ 15.00 atrasado

Para consulta en Internet:

[www.michoacan.gob.mx/noticias/p-oficial](http://www.michoacan.gob.mx/noticias/p-oficial)

[www.congresomich.gob.mx](http://www.congresomich.gob.mx)

## CONTENIDO

H. AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE  
TANHUATO, MICH.

PLAN DE DESARROLLO MUNICIPAL

SESIÓN ORDINARIA No. 26

En Tlanhuato de Guerrero del Estado de Michoacán de Ocampo, siendo las 17:30 Hrs. del día 23 de junio del 2005 dos mil cinco, en el local que ocupa la Presidencia Municipal y previo citatorio girado al cuerpo colegiado de Cabildo, reuniéndose en el salón de actos los CC: José Esteban Alvarado Ruiz, Presidente Municipal; Jesús Tafolla Gutiérrez, Síndico; Jaime Gutiérrez Cortés, Javier García Garibay, Jaime Vázquez Montejano, Javier Barriga Vázquez, Celina Trujillo Bárcenas, Leonardo Hidalgo Ponce, Manuel González Garibay, Regidores; y el C. Jesús Ramírez Roque, Secretario del H. Ayuntamiento; de acuerdo al siguiente orden del día:

- 1.- ...
- 2.- ...
- 3.- ..
- 4.- ...
- 5.- ...
- 6.- ...
- 7.- ..
- 8.- ...
- 9.- ...
- 10.- ...
- 11.- ...
- 12.- ...
- 13.- ...
- 14.- Asunos Generales.

.....  
.....  
.....

ASUNTOS GENERALES

Tanhuato, Mich. a 15 de Junio de 2005.

Se aprueba el Plan Municipal de Desarrollo 2005-2007 y también se aprueba la publicación del mismo en el Diario Oficial del Estado, por votación unánime del grupo colegiado de Cabildo.

.....  
.....

Sin otro asunto que tratar, se levanta la sesión en punto de las 20:40 Hrs. del día, mes y año anteriormente mencionados y se levanta la presente acta para constancia de lo que en la misma se trató, firmando de conformidad los que en ella intervinieron. DOY FE.

El Presidente Municipal, José Esteban Alvarado Ruiz; El Síndico, Jesús Tafolla Gutiérrez; Regidor, Jaime Gutiérrez Cortés; Regidor, Javier García Garibay; Regidor, Celina Trujillo Bárcenas; Regidor, Jaime Vázquez Montejano; Regidor, Javier Barriga Vázquez; Regidor, Leonardo Hidalgo Ponce; Regidor, Manuel González Garibay; El Secretario del H. Ayuntamiento, Jesús Ramírez Roque. (Firmados).

**A QUIEN CORRESPONDA:**

El que suscribe C. Profr. Jesús Ramírez Roque, Secretario del H. Ayuntamiento de Tanhuato de Guerrero, en funciones **CERTIFICA** que la presente es copia fiel tomada de su original la cual se encuentra en los archivos del libro de actas de Cabildo.

Se extiende la presente a petición del interesado para los usos y fines legales que estime convenientes a los 28 días del mes de junio del 2005.

ATENTAMENTE  
C. PROFR. JESUS RAMIREZ ROQUE  
SECRETARIO DEL H. AYUNTAMIENTO  
(Firmado)

Plan de desarrollo Municipal  
**DE TANHUATO, MICH.**



**PRESENTACION**

Enfrentamos la exigencia de la población, de ser una administración que tenga sensibilidad en lo social, que atienda las diferentes necesidades de la población más vulnerable, con eficiencia en los servicios, con un perfil incluyente al margen de ideologías y colores partidistas.

Construir un Tanhuato con mayores y mejores servicios, mas organizado en todos sus sectores, más participativo con la sociedad, un municipio para todos sus habitantes, donde la solidaridad entre sociedad y gobierno sea la vía para alcanzar las metas de progreso y bienestar, buscando elevar el nivel de vida de los ciudadanos, y sobre todo redoblar esfuerzos con quienes se encuentran con mayor marginación.

La voz de la ciudadanía, sus sugerencias y opiniones son el instrumento a través del cual hemos diseñado de manera real el presente Plan.

Su implementación, interpretación y ejecución, así como el resultado final del mismo radicará bajo la responsabilidad de todos y cada uno de nosotros.

Tal es el espíritu de de este Plan Municipal de Desarrollo y así ha sido elaborado, en común acuerdo con los miembros del Cabildo y lo aprobamos previo consenso. Incluimos las inquietudes de los tanhuatences defiriéndonos a todos los habitantes de nuestro municipio, quienes fueron testigos durante nuestro recorrido por el municipio, que el principal compromiso que externamos fue el de trabajar en base a sus peticiones y demandas, con la colaboración de los ciudadanos, ya que es la vía de alcanzar resultados y logros propositivos. La participación entusiasta de todos generará un bienestar colectivo, y será una constante durante esta administración.

Nuestro apego a lo establecido en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en la propia del Estado y en la Ley Orgánica Municipal, y la colaboración y apoyo de los vecinos, obtendremos resultados fructíferos, ordenados y apegados a un plan de estrategia colectiva.

El Plan Municipal de Desarrollo Tanhuato 2005-2007, incluye y contempla los problemas y carencias que debemos solucionar, estamos concientes que no es tarea fácil, pero que integrándonos como sociedad el panorama será mas claro, y mantendremos la visión de generar beneficios primordialmente para los más desprotegidos.

Nuestro Plan va dirigido a propiciar bienestar y mejores

condiciones de vida para todos, y hacer esto con igualdad y equilibrio nos unificará como sociedad, convirtiéndose en nuestro lema “igualdad y equilibrio generando bienestar para tí”.

**C. Esteban Alvarado Ruiz.**

### INTRODUCCION

La elaboración de este PDM, se aplicará de manera democrática buscando la participación y el compromiso para realizar los trabajos establecidos en tiempo y forma, llevando un seguimiento y supervisión adecuados para corregir en caso de ser necesario, y lograr resultados de calidad.

La consulta ciudadana, la colaboración de actores sociales, funcionarios, regidores, y representantes de grupos ciudadanos, mediante intercambio de perspectivas de la situación y necesidades prioritarias del Municipio, nos han permitido tener una “radiografía” del Municipio que nos acerca mas a las necesidades reales y demandas de la ciudadanía.

Con esta misma metodología de consulta, estaremos trabajando en la atención a las necesidades recopiladas, elevar la calidad de los servicios municipales es prioritario para mejorar la calidad de vida de la población.

El agua potable, drenaje, alcantarillado, seguridad pública, salud así como alumbrado público serán atendidos con mucho interés, y de manera sostenida.

### VISION

Para lograr el desarrollo y bienestar de la ciudadanía, el municipio de Tanhuato, Michoacán se caracteriza por tomar decisiones de manera conjunta y en armonía con los servidores públicos y la ciudadanía lo cual ha impactado de manera positiva para el beneficio de sus habitantes, aplicando de manera equilibrada los programas de apoyo al desarrollo del municipio.

### MISION

El resultado de la participación de la ciudadanía y gobierno municipal, para lograr la directriz que permita una visión mas palpable de la problemática del municipio y establecer estrategias y líneas de acción para buscar soluciones, es el Plan de Desarrollo Municipal, el cual se llevará a la práctica y se dará a conocer para su correcta ejecución y lograr su objetivo.

Tanhuato de Guerrero Michoacán.

El Municipio de Tanhuato Michoacán cuenta con una extensión territorial de 227 Km. Está ubicado al noroeste del estado a una altura de 1550 mts. sobre el nivel del mar; colinda al norte con el estado de Jalisco, al este con Yurécuaro, y al sur con Ecuandureo e Ixtlán, y al oeste con Vista Hermosa, se encuentra a 172 Km. De distancia de la capital del Estado.

Su población actual según la CONAPO es de 15110 habitantes

### PROSPECTIVA 2005-2030

#### Diagnóstico y apuesta.

Es necesario tener una panorámica de la situación del municipio a largo plazo, en temas importantes como la migración que, de no atenderla afectará los sectores productivos locales. El atender esta situación nos dará como resultado el mayor interés de la población en participar en el sector productivo de local como: agrícola, comercial, empresarial etc.

La necesidad de contar con fuentes de ingresos seguras para elevar la condición económica de la población, infraestructura de los servicios municipales como: drenaje (actualmente muy deteriorado) pavimentación, hospitales, basurero municipal, mercado municipal, entre otros, son factores de suma importancia para atender.

El crecimiento poblacional nos generará mayores necesidades en distintos aspectos como, en educación, será necesario contar con carreras técnicas que potencialicen el sector económico del municipio.

La promoción de nuestro municipio para atraer inversión externa que permita la generación de empleos, y detone el desarrollo, tarea importante para el futuro del municipio.

De seguir estas tendencias nuestro municipio se enfrentará a graves problemas de desarrollo social, económico, urbano, etc.

### DIAGNOSTICO

Las condiciones en las que la actual administración recibe el H. Ayuntamiento, son criticas en cuanto a lo financiero, ya que recibimos una deuda de cerca de 5 millones de pesos, situación que afectará drásticamente la realización en tiempo y forma de los proyectos de inversión, recibimos un centro de salud con escaso medicamento, servicio y equipo, el parque vehicular se encuentra muy deteriorado por falta de mantenimiento y por ser modelos muy anteriores; obras convenidas inconclusas que esta administración tendrá que

terminar.

El Municipio de Tanhuato Michoacán cuenta con una extensión territorial de 227 Km. está ubicado al noroeste del estado a una altura de 1550 mts. sobre el nivel del mar; colinda al norte con el estado de Jalisco, al este con Yurécuaro, y al sur con Ecuandureo e Ixtlán, y al oeste con Vista Hermosa, se encuentra a 172 Km. De distancia de la capital del Estado.

Su población actual según la CONAPO es de 15110 habitantes.

El Ayuntamiento de Tanhuato, Mich. Está conformado por las siguientes comunidades:

El Calvario, Cieneguitas, La Presa, Tinaja de Vargas, San José de Vargas, Villanueva, Tarimoro, Los Charcos, Rancho Nuevo, El Cicuicho y Rancho Nuevo.

Entre los **recursos naturales** este Municipio cuenta con minas de arena que aportan fuentes de empleo que impactan a la economía del Municipio.

Lo cual también origina que surjan necesidades para la mejor distribución de los materiales, es prioridad concluir los trabajos del libramiento en su segunda etapa ya que esto permitirá que el tráfico pesado que viene de las minas, no cruce el área urbana, prolongando la vida útil de los pavimentos de las vías que se usan actualmente para sacar del Municipio el material. Además de evitar los constantes embotellamientos propiciados por estos vehículos, problema que afecta constantemente a la población.

En el tema de **población** detectamos un crecimiento acelerado en los últimos 10 años, donde han surgido colonias en asentamientos irregulares, que carecen de los servicios como: drenaje, pavimentación, agua potable entre otros, y que será prioridad organizar trabajos conjuntos para dar solución en la medida de las posibilidades dando prioridad a drenaje y alcantarillado, agua potable, y alumbrado público.

Dada la antigüedad de la mayoría de los predios irregulares que se acerca a los 15 años, es demanda urgente de los colonos el regularizar legalmente la propiedad de sus hogares, por lo que demandan apoyo para su escrituración.

Este mismo crecimiento consecuentemente acarrea otras necesidades como es la recolección de basura de manera eficiente y oportuna.

La **infraestructura urbana** tiene necesidades urgentes de ser renovada en casos específicos como el drenaje.

El drenaje en el municipio es obsoleto, ya que genera frecuentemente problemas, dada su antigüedad y la mala instalación del mismo en algunas colonias; por lo que es urgente sectorizar la problemática para dar solución de manera prioritaria. Así como instalarlo en las colonias que carecen de él.

La construcción de un Mercado Municipal es una necesidad urgente para la reubicación del comercio en las calles que, en los últimos años ha crecido de manera acelerada provocando obstrucción de banquetas, de la vía pública y que generan problemas de vialidad además de un aspecto de desorganización, e insalubre que no armoniza con la estética que se pretende tener del primer cuadro de la plaza, por lo que la construcción de dicho mercado propiciaría la organización, y la ubicación de estos comerciantes ayudando esto incluso al crecimiento de este sector.

El crecimiento de la población nos obliga a eficientar los servicios públicos y a identificar nuestras necesidades para poder cumplir eficientemente con la sociedad. Una de estas necesidades es la recolección de basura, por lo que es urgente contar con un vehículo adicional con las características propias para realizar con eficiencia este trabajo, ya que con el que se cuentan actualmente resulta improductivo pues frecuentemente fallan y esto provoca altos costos de mantenimiento y deficiencias en el servicio.

#### **Salud pública**

es un asunto de gran importancia en el que nuestras necesidades prioritarias son: contar con una ambulancia adecuada y equipada para ofrecer un mejor servicio a la población ya que con la que contamos actualmente es muy vieja y generalmente está fuera de servicio por reparaciones diversas.

La población requiere de un buen servicio en cuanto a salud y es necesario contar con asistencia médica y medicamentos los 365 días del año.

Existe la necesidad de realizar una obra que en cuanto a salud pública beneficiaría a la población que vive en la cabecera municipal, este proyecto consiste en el enturbamiento del río "Las Nutrias" que es el que recibe los desechos del drenaje y que genera problemas de plagas como mosquito, ratas y además de emanar olores fétidos que afectan a las familias de colonias aledañas. Es necesario realizar un estudio de la posibilidad de llevar a cabo este proyecto que permita el entubamiento de aguas negras y la construcción de un canal para las aguas pluviales.

#### **Seguridad pública.**

La seguridad pública tiene muchas necesidades, tanto en parque vehicular, radios de comunicación, y capacitación a los elementos.

Actualmente el ayuntamiento cuenta con dos patrullas que constantemente están en reparación, los radios de comunicación son insuficientes, y es necesaria la capacitación de los elementos policíacos tanto, física como estratégica.

En **desarrollo social**, aspecto importante de atender, por eso actualmente contamos con 220 becas municipales para educación primaria, esta cantidad no cubre las necesidades reales, por lo que es necesario que en lo posible mantengamos esta cifra con la perspectiva de incrementarla y atender gradualmente a mayor número de estudiantes.

Los jornaleros en nuestro municipio cuentan con un albergue que les permite el aseo personal, descanso después de realizar sus actividades en el campo, aunque este albergue es muy útil para nuestros jornaleros, también es una realidad que las instalaciones requieren de un mejor equipamiento y mantenimiento, las necesidades están en mantenimiento de la infraestructura en general y mayor apoyo para equipamiento en cocinas y áreas de descanso o dormitorios.

## **1.- Desarrollo Económico**

### **Agricultura y ganadería**

Históricamente las actividades económicas más importantes de este municipio han sido la Agricultura y la Ganadería.

La agricultura en este municipio presenta muchas carencias en diversos sectores, entre los que podemos mencionar como prioridades, se encuentran: la necesidad que tienen los productores de contar con apoyo para el entubamiento de sus tierras, con líneas de conducción para riego, que les permita "rodar" con rapidez el agua de los pozos a la tierra, evitando el desperdicio por filtración y maximizando el consumo de energía eléctrica, y el aprovechamiento del agua, así como también para implementar el riego por goteo y tener la posibilidad de aumentar la producción y calidad de las cosechas; por lo que es prioridad de esta administración dar apoyo a esta necesidad.

El apoyo para la rehabilitación de puentes y caminos saca cosechas es una de las necesidades en este tema, así como también:

La reposición de pozos agrícolas y la implementación de invernaderos para la maximización de la producción e integrar a los productores interesados a la tecnificación agrícola.

El poder tener acceso a programas donde se apoye a los productores mediante precios subsidiados en los diferentes insumos para realizar una producción mas rentable, es una necesidad de este sector en el municipio.

En el sector Ganadero existen muchas necesidades entre las que destacan:

Apoyo a la infraestructura ganadera y apoyo para asesoría en alternativas de diversificación de esta actividad.

### **Pesca**

La actividad pesquera en el municipio está conformada por grupos pequeños, pero con necesidades de apoyo para realizar su actividad con mayor eficiencia; entre las peticiones están: la necesidad de recibir apoyo para adquirir lanchas nuevas pues las que usan están muy deterioradas, y en general necesitan renovar el 90% de sus herramientas de trabajo.

### **Comercio**

Esta actividad en los últimos 5 años ha tenido un crecimiento importante ya que está considerada como una alternativa mas para la economía de los habitantes de este municipio, que han instalado sus negocios adicionalmente de su primer actividad que es la agricultura y ganadería en la mayoría de los casos; sabemos que este sector merece mayor apoyo ya que impactará de manera directa en la economía de la población de Tanhuato.

El sector comercial en nuestro municipio necesita apoyo en acceso a créditos para la capitalización de su actividad, también es necesario ofrecer al este sector alternativas para esta actividad como pueden ser pequeños talleres caseros con la adecuada capacitación, y de esta forma toda la familia participaría en la economía del hogar y crearíamos una cultura de organización y administración familiar.

### **Comunicaciones y transporte**

La conurbación del municipio está parcialmente habilitada con un libramiento, que desahoga en tiempos de cosecha el transporte con la producción agrícola de los ejidos de Tanhuato, Cieneguitas, San José de Vargas, Tinaja de Vargas, La Presa y representa una vía alternativa de desahogo vehicular para todos lo habitantes de la población.

Es necesario concluir el libramiento para que cumpla con el objetivo de desviar el trafico pesado y además como vía alterna, y de desahogo vehicular.

**1.- DESARROLLO SOCIAL****Vivienda**

Actualmente nuestro municipio no cuenta con viviendas de interés social, siendo que en nuestra población existen necesidades muy palpables en este aspecto, por lo que la integración a nuestro municipio de programas que apoyen e impulsen el desarrollo social en cuanto al tema de vivienda, beneficiará e impactará de manera directa a la gente que mas lo necesita, siendo la política de esta administración: atender las demandas y necesidades de la población mas vulnerable con igualdad y equilibrio.

**Salud**

El sector salud en el municipio requiere espacios de mayor amplitud para tener la posibilidad de equiparlo de manera mas adecuada y funcional para las necesidades de la población que así lo requiera.

En algunas comunidades de el municipio carecemos de casas de salud lo que afecta de manera directa a las personas que requieran atención médica y que no tienen la posibilidad de trasladarse a la cabecera municipal a recibir dicha atención por distintos factores.

Mantener medicamentos de manera sostenida y servicio medico los 365 días del año

Es necesario crear una regulación de los diferentes lugares a cargo y responsabilidad del ayuntamiento como: rastro municipal, agua potable, basurero municipal, panteón municipal, los cuales tienen también grandes carencias en su infraestructura, es necesario acondicionar de manera adecuada estos espacios para su mejor funcionalidad.

**Adultos mayores**

La población de adultos mayores en nuestro municipio, cuenta únicamente con el apoyo de las despensas de la canasta básica de alimentos, sabemos que necesitan mayores apoyos tales como:

Dotación de aparatos para sordera a precio subsidiado, lentes, medicamentos, sillas de ruedas, y trabajo social para mantener a este sector activo en la medida de sus posibilidades.

**Becas y estímulos a la educación**

Actualmente en el municipio se apoyan a 212 estudiantes de primaria con 480.00 pesos trimestrales, sin embargo es necesario estimular a la población estudiantil de secundaria

y bachillerato ampliando a éstos el numero de becas.

**Derechos humanos, drogadicción y alcoholismo**

Este es un problema que afecta a la población en general, pero lo vemos crecer entre los jóvenes de manera alarmante, necesitamos apoyo profesional para las personas afectadas por estas enfermedades, pero también es necesario crear la cultura de la prevención mediante programas y talleres de orientación y prevención

**Educación**

En las visitas realizadas a diferentes planteles del Municipio pudimos detectar lo siguiente: Las condiciones en cuanto a infraestructura se encuentra en mal estado, insuficiencia en material didáctico, se aprecia un importante deterioro en el mobiliario de algunos edificios educativos, falta de recursos económicos en las familias de el alumnado, deserción en la población escolar, desnutrición en los alumnos, ya que los desayunadores escolares carecen de apoyo efectivo que permita la activación de los mismos, existe también la necesidad de instalar bibliotecas en todas las comunidades donde la población estudiantil tenga acceso a la consulta e investigación sin necesidad de trasladarse a la cabecera municipal.

Por lo que se requiere contar con mayor presupuesto para atender estas necesidades.

**Migrantes**

Gran parte de la población emigra a los Estados Unidos, abandonando sus estudios y su familia, buscando una mejor oportunidad de progreso en ese país, lo que provoca la deserción estudiantil a temprana edad, si bien es cierto nuestro país obtiene importantes divisas de este sector, también tenemos que buscar la vía para aumentar las oportunidades de empleo en nuestro municipio.

**Mujer**

Existen un sin numero de necesidades para atender en este tema, como asesoría jurídica, económica, y de asistencia social, por lo que es necesaria la instalación del Instituto Municipal de la Mujer.

Necesitamos espacios de oportunidad para las mujeres de nuestro municipio, en empleo, apoyo a madres solteras, actividades recreativas y culturales.

**Niñez**

La población infantil en nuestro municipio está creciendo

aceleradamente, lo que obliga a atender este sector en instalaciones educativas adecuadas, espacios y actividades recreativas que motiven a la niñez a participar en el deporte, la cultura, actividades en grupo que provoquen el rechazo a las drogas y alcoholismo.

### **Nutrición**

Las familias tanhuatences carecen de apoyos o programas relacionados con nutrición, por lo que es necesario ofrecer asesoría y alternativas para mejorar la calidad de la nutrición de las familias de este municipio.

### **Participación ciudadana**

La participación ciudadana no a estado organizada en el municipio. Es necesario realizar dicha organización para atender de una manera más eficaz las necesidades de la población y realizar trabajo conjunto con representantes de colonias y comunidades.

### **Protección civil**

En este renglón el municipio solo cuenta con un vehículo como ambulancia, la cual está muy deteriorada ya que es de modelo muy anterior y tiene varios años de servicio; carecemos de otro vehiculo o infraestructura para esta actividad.

### **Salud**

Existe gran necesidad de mantener medicamentos y servicio medico los 365 días del año en el centro de salud , contar con un vehiculo apropiado y de reciente modelo para ambulancia ya que el actual esta en pésimas condiciones, localizar los focos infecciosos originados por basura, estiércol y cadáveres de animales, que afectan la salud de la comunidad.

### **Talleres de producción familiar**

El municipio no cuenta con estos talleres; que serían de gran beneficio para la economía de las familias y del municipio, por lo que es necesidad de este ayuntamiento buscar la implementación de los mismos y detonar la economía familiar positivamente.

### **Vivienda**

El tema de vivienda ha permanecido ausente de las obras o proyectos de las anteriores administraciones; es ya una necesidad provocada por el crecimiento de la población el impulsar la vivienda de interés social.

## **3.- HABITAT, POLITICAS PARA EL DESARROLLO URBANO Y SERVICIOS**

### **Agua potable**

La red de agua potable en el municipio genera muchos problemas dada su antigüedad y el crecimiento poblacional, es necesario en algunos sectores del municipio reemplazar la tubería, realizar una modificación en la red de distribución de agua y como alternativa la perforación de un nuevo pozo.

### **Alcantarillado y drenaje**

De igual forma que la red de agua potable o en peores condiciones se encuentra el drenaje en nuestro municipio, existe la necesidad de reemplazar tubería en sectores de la población dada su antigüedad y deterioro.

### **Alumbrado público**

El alumbrado público es necesidad de algunas colonias, y requieren el apoyo del ayuntamiento para facilitar la gestoría ante la CFE y también para bajar costos de instalación.

### **Aseo público**

En este renglón la necesidad del municipio también radica en el deterioro de las unidades recolectoras de basura, ya que no cuentan con las características propias para esta actividad.

Se necesita proveer de contenedores de basura a las colonias para evitar bolsas de la misma por las calles.

### **Imagen urbana**

La imagen urbana del municipio requiere de mantenimiento además de que está siendo afectada por el comercio informal que invade el primer cuadro de la población, obstaculizando calles y banquetas.

### **Manejo de la basura**

El manejo de la basura es un problema grave en el municipio ya que el actual basurero se ubica muy cerca de una colonia; se requiere realizar un estudio profundo para su reubicación, pues resulta nocivo para la salud de los vecinos, como riesgoso por los ocasionales incendios registrados en el.

### **Ecología y medio ambiente**

Promover la preservación y restauración del medio ambiente es colaborar con la salud de la población, tomando en consideración que representa un factor estrechamente

relacionado con nuestro entorno social

### **Pavimentación**

Las necesidades de pavimentación tanto en el municipio como en sus comunidades son muchas y éstas generadas por el crecimiento demográfico; aunque también actualmente existen calles muy deterioradas por el tráfico pesado, las cuales es necesario reemplazar su pavimento.

### **Seguridad pública**

Las seguridad pública es un aspecto de suma importancia en cualquier municipio, por lo que es necesario contar con personal y el perfil adecuado para esta actividad y con la debida capacitación, las condiciones de los vehículos que se usan para esta función deben estar en optimas condiciones, aspecto que es muy importante atender ya que las unidades que actualmente tenemos como patrullas son vehículos viejos y por consecuencia se encuentran en malas condiciones, generando que no se realice un trabajo eficiente debido a las continuas reparaciones de las unidades mencionadas. Es necesario el reemplazo de estas unidades. (2) y una constante capacitación para el cuerpo policiaco.

## **4.- CULTURA**

### **Festivales culturales**

Estos eventos prácticamente han desaparecido en el municipio debido a la desmotivación de los organizadores por no tener el apoyo necesario para su continuidad, requerimos en este rubro contar con mas recursos y apoyar dichos eventos; la promoción de nuestro municipio en el estado o a nivel nacional en el tema de cultura.

### **Infraestructura para el arte y la cultura**

La infraestructura de la casa de la cultura, se encuentra en pésimas condiciones, no tiene las características propias para esta actividad, no cuenta con baños y en general esta prácticamente inoperable, requerimos la construcción de la casa de la cultura o bien la modificación y equipamiento de la actual.

### **Tradiciones**

Culturalmente el municipio cuenta con la tradicional fiesta patronal, en la cual lo visitan miles de personas, las cuales generan necesidades para garantizar que su estancia sea agradable y se siga conservando la tradición, ya que también representa un importante detonador al comercio local; necesitamos una mayor organización, infraestructura y

promoción entre otras.

## **5.- DESARROLLO Y MODERNIZACIÓN DE LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA.**

### **Capacitación**

La capacitación es fundamental para brindar un mejor servicio público, en este sentido es necesario promover e impulsar la capacitación a todos los departamentos del ayuntamiento.

### **Equipo de transporte**

El equipo con el que cuenta el ayuntamiento esta en muy malas condiciones por ser vehículos viejos e inseguros para su función.

### **Maquinaria y equipo**

El ayuntamiento tiene gran necesidad de contar con maquinaria propia para las distintas obras por realizar, esto bajaría costos, agilizaría los tiempos y brindaría más servicios a la población.

### **Obras públicas inconclusas**

El ayuntamiento hereda una deuda de cerca de 5 millones de pesos originados por obras públicas inconclusas, la responsabilidad de la actual administración es concluir dichas obras, considerando que el presupuesto que se maneja es insuficiente de por sí, es necesario la gestión de la condonación de dicha obra en su totalidad o de manera parcial según se apliquen los criterios para este caso.

### **Sistema de participación ciudadana**

Actualmente en el municipio no existe un sistema de participación ciudadana, esta administración apoyará y promoverá dicha participación ya que es el medio para la toma de acuerdos y acciones en beneficio de la población.

## **6.- PARTICIPACIÓN EN EL DESARROLLO REGIONAL**

### **Programas ambientales (rellenos sanitarios)**

Existe como proyecto la realización de un relleno sanitario intermunicipal que beneficiara a los municipios de Yurecuaro, Tanhuato, Vista Hermosa, Ixtlan, y Briseñas, es de mucho interés para este municipio dar seguimiento para la realización de este proyecto.

## **7.- PLANEACIÓN MUNICIPAL DEMOCRÁTICA Y PARTICIPATIVA**

**Espacios de participación ciudadana (consejos consultivos)**

La participación de la ciudadanía es una acción necesaria para la adecuada gestión de esta administración, por lo que se integrarán los consejos consultivos para tal efecto.

**LINEAS ESTRATEGICAS****1.- DESARROLLO ECONÓMICO Y MEJORAMIENTO DEL INGRESO****Objetivos:****Económico.**

- Propiciar el mejoramiento del ingreso de la población, apoyando los sectores productivos mediante la capacitación, promoviendo la inversión, la organización, diversificación, y la aplicación de nuevas tecnologías apegándonos al presupuesto destinado a cada área.

**Social.**

- El desarrollo económico debe impactar directamente en la calidad de vida de los ciudadanos, mediante la organización participativa y capacitación.

**Medio ambiente**

- Hacer conciencia en la población del respeto del medio ambiente.
- Concensar con la población para priorizar la selección de los proyectos.

**Estrategias:**

- Reforestar en diferentes puntos estratégicos de nuestro municipio.
- Tratamiento de aguas negras.
- Erradicación de plagas, y la preservación del entorno ecológico.
- Establecer contacto con las instancias correspondientes para bajar apoyos ya sea financieros o tecnológicos, asesorando a los beneficiarios que sean más viables.
- Fomentar la organización entre los productores para buscar beneficio en precios de productos de insumos

comprando en volumen.

- Motivar el interés de los productores por la participación y la capacitación apoyados en los programas estatales o federales disponibles para tal efecto.
- La adquisición de implementos y maquinaria agrícola mediante programas de apoyos estatales y federales.
- Construcción de bodegas almacenadoras de forrajes y pasturas.
- Construcción de tejavanes para mejorar las condiciones del ganado.
- Apoyo para los productores ganaderos que deseen trabajar con ganado caprino como alternativa productiva.
- Rehabilitación de caminos saca cosechas.
- Asesoría para gestionar apoyos en los sectores productivos.
- Impulsar y dar seguimiento al proyecto Cinegético para el cultivo y la cría de peces.

**2.- DESARROLLO SOCIAL Y COMBATE A LA POBREZA.****Objetivos:**

- Promover con la población en general la educación y la salud.
- Promover la inversión interna y externa para la generación de fuentes de empleo.
- Propiciar orden social y combatir el delito.

**Políticas:**

- Dar prioridad en apoyos y asignación del recurso a los grupos sociales más vulnerables y desprotegidos, considerando los grupos prioritarios.
- Trabajar en la planeación y ejecución de acciones que den beneficio a la sociedad.
- Abrir espacios de opinión para la población.

**Estrategias:**

- Establecer planes de acción para bajar recursos y apoyos de las dependencias correspondientes.
- Apoyar la capacitación a grupos de trabajo organizados.
- Hacer un estudio para priorizar la asignación de recursos.
- Promover el municipio a nivel nacional e internacional por medio de Internet.
- Implementar programa de becas municipales, para alumnos de escasos recursos y de buen aprovechamiento, a nivel primaria y secundaria.

### **3.- HÁBITAT, POLÍTICAS PARA EL DESARROLLO URBANO Y SERVICIOS PÚBLICOS.**

#### *Objetivos:*

- Mejorar la calidad de vida de la ciudadanía, mediante la atención a las demandas de los servicios públicos drenaje, agua potable, aseo público, seguridad publica etc.
- Procurar la seguridad pública, eficiente, capacitada, y humanizada.
- Procurar la armonía en la imagen urbana, mediante la reubicación del comercio informal.
- Conservación del medio ambiente.

#### *Políticas:*

- Involucrar a la ciudadanía en la toma de acuerdos que permitan la realización de los objetivos.
- Gestionar y aplicar los programas disponibles para contar con mayor recurso que facilite la ejecución de dichos objetivos.

#### *Estrategias*

- Adquisición de un camión equipado para desasolve de drenajes.
- Mejorar la red de distribución de agua potable reemplazando o corrigiendo las partes dañadas. Contemplando la posibilidad de la perforación de un pozo adicional para este caso.
- Capacitación constante del personal que presta

servicios públicos.

- Elaborar conjuntamente con los comerciantes informales un plan rector que favorezca la imagen urbana.

### **4.-CULTURA**

#### *Objetivos*

- Promover la cultura en el municipio con la participación de autoridades municipales y ciudadanía.
- Impulsar la cultura en la fiesta anual.

#### *Estrategias*

- Implementar nuevas actividades que motiven mayor interés en la ciudadanía.
- Promover la casa de la cultura en todo el municipio.
- Promocionar y fomentar culturalmente la fiesta anual.
- Rehabilitación de la casa de la cultura.

#### *Políticas*

- Apoyar la generación de la cultura en el municipio.
- Establecer compromisos para impulsar el desarrollo cultural.

### **5.- DESARROLLO Y MODERNIZACIÓN DE LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA.**

#### *Objetivos*

- Capacitar a funcionarios y servidores públicos para efficientar la administración municipal, propiciando condiciones en infraestructura y equipamiento para ofrecer una mejor atención.
- Crear la cultura de un gobierno armónico que motive la participación social en las desiciones.
- Fortalecer la recaudación de impuestos para tener un municipio mas fuerte económicamente, para solventar sus necesidades de obras y maquinaria.

#### *Políticas*

- Hacer un manejo responsable de la hacienda

- municipal.
- Cuidar, mantener con responsabilidad los activos fijos del del ayuntamiento.
- Ofrecer una administración abierta a toda la ciudadanía.
- Capacitar a funcionarios y servidores públicos.
- Generar un gobierno para todos.

**Estrategias**

- Actualizar el padrón predial y el valor catastral del mismo.
- Aplicar programas de capacitación al personal del ayuntamiento.
- Crear un sistema de incentivos a la eficiencia del servicio.

**6.- PARTICIPACIÓN EN EL DESARROLLO REGIONAL**

**Objetivos**

- Trabajar para establecer los compromisos intermunicipales que nos lleven a resolver la problemática, involucrando a los tres niveles de gobierno.

**Políticas**

- Establecer una coordinación intermunicipal para realizar las actividades necesarias, que provoquen desarrollo social y además prevengan problemas.

**Estrategias**

- Mantener comunicación permanente con los municipios vecinos, y aplica acciones en beneficio de la región.
- Visualizar mediante un analices intermunicipal los proyectos factibles que beneficien a nivel regional.

**7.- PLANEACIÓN MUNICIPAL DEMOCRÁTICA Y PARTICIPATIVA.**

**Objetivos**

- Elaborar el Plan de desarrollo Municipal con la participación de todos los sectores de la sociedad.

- Evaluar periódicamente los resultados obtenidos.

**Políticas**

- Tener una comunicación directa y franca con la sociedad y recuperar su confianza.
- Promover la participación de la ciudadanía en la elaboración de planes de desarrollo y proyectos productivos.

**Estrategias**

- Estructurar espacios para la participación ciudadana.
- Establecer día para la atención a la consulta ciudadana.
- Estructurar comité ciudadano integrado por representantes de los diferentes sectores de la población, para tener por este medio, la participación y opinión de la ciudadanía.

C. Esteban Alvarado ruíz  
**Presidente Municipal.**

C Jesús Tafolla Gutiérrez.  
**Síndico**

**Regidores**

**Comisiones**

C. Jaime Gutiérrez Cortés	Educación Publica, cultura y turismo
C. Javier García Garibay	Salud y asistencia Social
C. Celina Trujillo Barcenaz	La mujer, juventud y deporte
C. Manuel González Garibay	Desarrollo urbano y obras públicas
C. Jaime Vázquez Montejano	Fomento a la industria y comercio
C. Javier Barriga Vázquez	Asuntos Agropecuarios y pesca
C. Leonardo Hidalgo Ponce	E ecología

**SERVIDORES PUBLICOS MUNICIPALES  
2005-2007**

C. Gloria Hernández Padilla    Presidenta del DIF

C. Jesús Ramírez Roque	Secretario del Ayuntamiento	C. Alfredo Magdaleno Hernández	Director de Asuntos Agropecuarios
C. Jesús Manuel Damián Garibay	Tesorero Municipal	C. Alfredo Magdaleno Hernández	Director de Industria y Comercio
C. Milton Gesael Cortés García	Director de Obras		
C. Marco Antonio Mota Jiménez	Supervisor de Obras	C. Alfredo Godínez García	Oficial mayor
C. Francisco Torres Rico	Director de Agua Potable	C. Oswaldo Vega Tamayo	Director de Catastro

---

---